

ecuador DEBATE

ABRIL DE 1985

QUITO - ECUADOR



migraciones y migrantes

8

ecuador DEBATE

COMITE DIRECTIVO:

José Lasso, Francisco Rhon Dávila, Lautaro Ojeda, Manuel Chiriboga, Jaime Borja.

CONSEJO EDITORIAL:

Galo Ramón, José Sánchez Parga, Manuel Chiriboga, Francisco Rhon Dávila.

COMITE DE REDACCION:

Andrés Guerrero, Fernando Gutiérrez, Carlos Jara, Iván González, Víctor Hugo Torres, Hernán Rodas, Francisco Gangotena, Carlos Arrobo, José Mora Domo, Antonio Guamán, Adolfo Ruiz.

DIRECTOR:

José Sánchez Parga.

DISEÑO:

José Mora Domo.



CAAP

precio: 200 sucres

Portada: Marcelo Aguirre

1.500 Ejemplares.
Impreso en Talleres CAAP.
Diagramación: V.L.
Fotomec. e Impresión: G. Acosta.
Composer: Gurpo CIUDAD.
Centro Andino de Acción Popular
Quito - Ecuador.

BIBLIOTECA

FLACSO
Ecuador

ecuador DEBATE

NOTAS

1. *La Colección ECUADOR DEBATE es una publicación del Centro Andino de Acción Popular CAAP, bajo cuya responsabilidad se edita.*
2. *ECUADOR DEBATE es una publicación periódica que aparece tres veces al año y cuyos precios son los siguientes:*

	<i>Suscripción</i>	<i>Ejemplar Suelto</i>
<i>América Latina</i>	<i>US\$ 10</i>	<i>US\$ 3,50</i>
<i>Otros Países</i>	<i>US\$ 12</i>	<i>US\$ 4</i>
<i>Ecuador</i>	<i>Sucres 550</i>	<i>Sucres 200</i>

(En todos los casos incluye el porte aéreo).

3. *La dirección postal de la Revista es: Apartado Aéreo 173-B, Quito, Ecuador, Oficina ubicada en Av. Las Casas 1302 y Arias de Ugarte. A esta dirección deberán enviarse las solicitudes de suscripción, compra de ejemplares sueltos y solicitudes de canje de similares.*
4. *El material sometido para su publicación (artículos, comentarios, etc.) deberá ser canalizado en la medida de lo posible a través de los miembros del Comité de Redacción.*
5. *Opiniones y comentarios expresados por los colaboradores son de responsabilidad exclusiva de éstos y no necesariamente de la Revista.*
6. *El material publicado en la Revista podrá ser reproducido total o parcialmente, siempre y cuando se cite la fuente que le dé el respectivo crédito.*
7. *El símbolo de la revista es el logotipo del Centro Andino de Acción Popular.*

índice

	Pág.
EDITORIAL	5
COYUNTURA. La Política Económica del Gobierno de Febres Cordero <i>Lucas Pacheco</i>	11
ESTUDIOS.	
Las Migraciones Internas en el Ecuador: Una Aproximación Geográfica. <i>Juan León V.</i>	33
Los Flujos Migratorios en Guayaquil. (1962-1974). <i>Alba Arias B.</i>	59
Migración y Cambios en las Estrategias familiares de las Comunidades Indígenas de la Sierra. <i>Luciano Martínez</i>	110
Migración desde un pueblo Serrano: Guaytacama. <i>Simón Pachano</i>	129
ANÁLISIS Y EXPERIENCIAS	
La Migración Campesina en el Azuay. <i>Hernán Rodas</i>	155

R224 Bw 98/5

Estrategias de Reproducción y migración temporaria. Indígenas de Cajabamba/Chimborazo.

Carola Lentz **194**

Comunidad, Migración y Capital. El caso Tabacundo.

Carlos Orbe y Leopoldo Chontasi **216**

editorial

El problema de la migración en el Ecuador no es nuevo, y su planteamiento se remonta ya a los estudios de Cisneros (1959) y Molina (1965). Sin embargo dicho problema, y las investigaciones que ha ido suscitando están muy condicionados temporalmente por los diferentes procesos históricos, económico-sociales, en cuyo contexto se generaron. No es por ello casual ni carente de importancia que la década de los años 70, coincidiendo en el país con el desarrollo petrolero y del capitalismo, y con las profundas transformaciones del agro, el problema migratorio y muy particularmente de las migraciones campesinas, haya provocado una amplia bibliografía sobre el tema. De entonces datan los trabajos de Navas (1972), Landmann (1974), Portais (1975), Preston (1976), Taveras (1976) y el del CEPEIGE (1976).

Si la Reforma Agraria ha generado procesos de diferenciación campesina, que han incidido en el fenómeno migracional, cabría quizás pensar que las políticas de desarrollo rural de esta última década y sus propios efectos diferenciadores hayan provocado también nuevos flujos de mano de obra campesina desocupada. En cualquier caso también la década del 80, con investigaciones como las de Sáenz y Pachano, continúan manteniendo vigente el interés del estudio sobre un fenómeno que tampoco pierde su actualidad aunque puedan ser matizadas sus modalidades.

Pero el tema no es sólo susceptible de enfoques temporales, y todavía está por investigarse cómo cada época y en correspondencia a diferentes procesos socio-económicos, los fenómenos migratorios presentan volúmenes, orientaciones y formas también diferentes; el problema tiene también abordajes o tratamientos muy distintos de acuerdo a la óptica de su formalización; ya sea tomando como objeto la región, la zona o la comunidad o el espacio a nivel más microsocioal de la familia campesina; es decir las condiciones y orígenes de la migración; ya sea focalizando los destinos de ella.

Nos parece sin embargo, que la complejidad del hecho migratorio, se encuentra todavía lejos de ser agotado. Varios factores hacen de él en nuestro país un problema de embarazoso diagnóstico, sobre todo cuando se trata de investigarlo con las categorías convencionales de la economía política o de la economía campesina. Aquí intervienen también opciones teórico-metodológicas, que contribuyen a modular diferentes perspectivas del problema.

Quizás una de ellas, no suficientemente tomada en consideración, y de relevancia en el país, sería la "tradición migrante del campesinado andino" (Sánchez-Parga, 1981), que culturalmente y a través de los diferentes procesos socio-económicos a los que se ha encontrado sujeto, ha mantenido siempre como comportamiento estratégico de su reproducción una gran movilidad espacial, buscando en otros lugares o los recursos complementarios a su sistema productivo fundamental, de carácter agropecuario, u otros recursos económicos como la venta de su fuerza de trabajo. Ya a mediados del siglo XVI un Cronista notaba que "hay muy pocas tierras o ninguna en la sierra, que los indios puedan pasar sin ir a otras por lo necesario" (Polo de Ondegardo, 1571). Poco más tarde las reformas tributarias del virrey Toledo imprimirían a la migración andina su primera orientación salarial.

"Mitimae", "forastero", o "concierto", peón o jornalero, la estrategia migrante bajo sus más diferentes formas nunca estuvo ausente de la racionalidad de supervivencia del hombre andino.

Esto podría llevar a cuestionar, al menos en parte, algunas conceptualizaciones de la economía política más convencional, que intentan categorizar embarazosamente en términos de "semiproletarización", de "asalarización incompleta", de movimientos pendulares o regresivos (con un efecto estos últimos de recampesinización) ciertos flujos migratorios del campesino particularmente serrano.

Ha sido tratando de dar cuenta de las posibles versiones del problema de la migración en el Ecuador, y con la intención de reactualizarlo, que hemos intentado ofrecer un mosaico lo suficientemente amplio dentro de los límites editoriales de Ecuador—Debate, en el que se pudieran combinar los estudios a nivel más macrosocial con aquellos otros análisis y experiencias más casuísticos, dando cita así mismo a colaboraciones de muy distinta índole, para mantenernos fieles al estilo de publicación que hemos adoptado.